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我市门业推行精益管理寻求内涵式增长

首获制造安装双资质
百万吨废料里“捡回”上千万元

过去一年，房地产
行业遇冷，加上人工
成本上涨、产能过剩
等因素影响，越来越
多的门企受到冲击，
使得我市门企开“门”
不易，不得不主动寻
求转型。不过，不难
发现，这一年，多数门
企把“机器换人”当作
一条转型途径，并辅
以绿色发展、精益管
理、互联网+销售等手
段，叩开我市门业“二
次飞跃”的大门。

据市门业协会统计，去年我市

门 企 增 速 明 显 放 缓 ，年 销 量 为

3700万樘，同比增长5%左右。

虽守住增长势头，但门业发展

可谓泾渭分明，一些实力较强的大

企业，如步阳、星月、王力等龙头企

业纷纷加速“机器换人”，创新产

品，拓展线上线下销售渠道实现了

逆势增长。而一些品牌知名度不

高、规模较小、产品缺乏特色的小

门厂正在被淘汰。

对于现状，步阳集团董事长徐

步云分析，门企应清醒地认识到，

国际市场上，我市门业面临着东南

亚国家的低成本竞争和发达国家

品牌优势的双面夹击；国内市场

上，又遭遇“千门一面”，为抢客源，

门企大打价格战，行业利润大幅下

滑的尴尬局面。此外，产能过剩、

劳动力不稳定、转型升级缺乏资金

支持等问题也约束着门企进一步

的发展。

“在市场不景气的大环境下，

我市作为全国最大的门业基地，能

否成功转型是一个难点，也是一个

挑战。这就需要门企不断地创新

工作思路，注重节能环保，加强‘内

涵’发展，打响‘永康制造’。”徐步

云说。

“当前门业的竞争已从比拼

价格进入到高层次的品牌战、品质

战时期，对企业的市场运作能力、

生产制造管理能力等也有了更高

要求。近年来，德国工业 4.0 日渐

受我市门企关注，德国公司的经验

是把策略放在首位，再在服务、产

品、工厂三方面做文章，提升智能

化。对比德国工业 4.0，我市门企

多停留在工业1.5阶段，不说别的，

连车间都未达到全程流水线。所

以，目前，门企必须先加快‘机器换

人’步伐，顺水行舟。”大力科技集

团董事长柴文胜说。

发展两极分化
低价竞争增速趋缓

□记者 田妙联

正如徐步云所说，近两年，越来越

多的我市门企将转型升级的突破点锁

定在“内涵式增长”上。

浙江金大门业有限公司对流水线

进行了“换装”。门面压铸机、门框成型

机、焊接机器人、无磷自动处理线、自动

涂装生产线等自动化设备相继投入使

用，并建立了企业数字化管理体系。

去年上半年，金大公司率先开启

工业 4.0 的工厂智能升级计划，引入多

个汽车级自动机器人，提升了生产线

的自动化和智能化，以及经销商管理

流程智能化。

“随着互联网及云计算时代到来，

安全的智能门会成为未来门业中的重

中之重。金大门业当前正处于战略转

型阶段，将会在制造工艺技术方面、经

销商销售运营体系、数字管理上进行

较大的转型升级。”金大公司总经理崔

英杰说。

浙江星月门业有限公司继 2013

年与浙江大学西子研究院合作推行精

益生产，取得了显著成效后，又着手对

门扇焊接流水线进行改良，提高场地

利用率，并率先导入转印、除纸、喷漆

三合一表面处理流水线，消除了此环

节中搬运磕碰变形风险，缩短了产品

生产交货时间。

“推行精益管理，寻求内涵式增

长，就是要为顾客提供满意产品与服

务的同时，把浪费降到最低。”市门业

协会秘书长柴文胜认为，精益生产是

企业转型升级的助推器。

为此，去年 11 月，协会联合上海

管理科学学会精益六西格玛委员会，

举办了门企精益运营活动。通过嘉宾

讲座、分组模拟讨论演练等方式，帮助

门企更加深刻、全面地理解卓越运营

的理念和管理方法，吸引了永武缙200

多名门企负责人参加。

此外，协会还组织会员企业去步

阳集团参加“先进质量管理方法孵化

活动”，前往星月门业参加精益化生产

管理培训，与会企业负责人纷纷表示

获益匪浅。

一直以来，整个门业行业企业在

竞标大型房产开发项目时，都会受困

于因为没有安装资质，很多企业只有

挂靠其他行业企业，通过他们的安装

资质去参与竞标，如谈不拢唯有放弃

市场竞争。因为企业自身没有安装资

质，让不少企业望门兴叹，也困扰了门

业的发展。

为破解这一难题，近几年来，门

业协会强力发挥双向纽带作用，多次

向有关部门陈情，调整建筑安装资质

标准，并最终取得了突破性进展。去

年年底，我市 27 家门企终于获得首

批建筑钢质门行业制造、安装双一级

资质。

“这就意味着我市门企可以为房

地产客户提供一条龙服务，提升了我

市门业在工程项目上的竞争力，为门

企涉足更广阔的市场领域创造了有利

条件。”在领到制造、安装双一级资质

后，柴文胜如释重负地说。

同时，协会分别组织几位相关领

导和防火门生产企业代表，先后前往

天津、成都等地，参加了防火门 3C 认

证的讨论会，帮助会员企业了解行业

发展动态和政策走向，提高产品质

量。

在门生产过程中，转印纸工艺让

门企又爱又恨。一樘樘钢木门门面

“穿”上转印外衣，送入烘箱数十分钟

后，原本“赤条条”的钢木门就会变身

为木纹门。

“经转印的门身价会明显提升，但

该工艺也产生大量废料垃圾。”柴文胜

坦言，据初步估计，占全国防盗门产量

70%以上的我市，每天产生的转印纸

废料多达60吨。

为此，协会牵桥搭线，与杭州富阳

仁川纸业、上海嘉龙纸业签订的转印

纸废料回收协议，将这些废料垃圾变

废为纸板、明信片等生活常用物品。

两家企业还愿“倒贴”门企 30 元一吨

的收购费。

此举受到了会员企业大力支持，

至今平均每月处理废热转印纸 200 吨

—300 吨，年节省填埋费 108 万元，创

造收入10.8万元。

除此，防火板的门芯板产生的废

料垃圾也实现了“变废为宝”。柴文胜

说，防火门门芯板以氧化镁、氯化镁为

主要原料，通过发泡工艺而成，在加工

过程中会产生大量废料。这些废料多

为氧化镁，将其跟盐酸化学反应后会

变成氯化镁，最终又与氧化镁反应为

防火板门芯，实现废物循环。

“去年，我们以协会名义，与金华

一家企业达成合作，将门芯板废料运

往金华集中循环处理，原日产 100 吨

的废料变成‘宝贝’后，年产生经济效

益达上千万元。”柴文胜说，目前，我市

门业这两个最大的垃圾包袱已基本卸

掉，为企业节约成本的同时，更为我市

的生态环保工作做出了贡献。
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